
高路

炎炎夏日，没有比国家鼓励周末放两
天半更好的消暑良方了。

虽然只是多放了半日，但有了这半天，
出行计划就能提前。半天在路上，两天花在
景区里，要出远门时间还有点紧张，但凑个
短途旅行就绰绰有余了，这样的假期也完整
很多。可想而知有多少在急促的行程面前
打消出门念头的人，开始筹划着如何有效地
利用这满打满算的两天旅程。

一些人习惯性把矛头指向政府机关事
业单位、国企，说“有条件的单位”无非
是这些单位。但从双休及年休的落实情况
看，庞大的都市白领才是最大的受益群
体。在机关单位，因为工作性质的限制、

道德感的束缚，反而不是年休制落实最好
的群体。虽然从类型上划分，私企可能不
是第一批积极落实国家政策的单位，但过
往的经验表明，在先行单位的带动下，会
有相当部分的单位跟上这种新的节奏，并
最终演变为全民性质的福利。

这无疑是值得大家高兴的好消息。经
济的转型升级、产业层次的提升都需要一
个更宽松更自由的工作环境，世界工厂放
慢自己的脚步，而人获得了更大的自由
度，工作和休息的时间比重越来越趋向于
平衡，从长远看，这不仅不是福利的过
度，也不是沉重的负担，反而可能是笔财
富。起码休闲经济会有一个大踏步的发
展，内需市场也可能在这样的利好中蓬勃
向好。可也不得不承认，对于一项政策，
不同的人会感受到不同的温度。是有很多
单位的员工高兴得笑出声来，但还有很多

人也许只能望梅止渴，8小时的工作制还得
看老板的脸色，何况是各种休假，休假了
工资却没了，这样的福利还有实质意义吗？

一些人的幸福正等待起航，一些人的
奢望还在路上。这是当下的现实，在我们
为多出的半天假吹呼雀跃之时，也不能忘
记了还有一些人，在计件制的压力下正长
时间高负荷地工作着。他们的幸福又在何
处安放？一部分人的新福利和另一部分人
的新“纸上福利”。叫唤多年的年休制，至
今仍是一些人的“纸上福利”。不只年休，
就连强制性的双休，或者国家法定的节假
日，也在执行上大打折扣，如今这多出的
半天，还不具备强制性质，又有多少企业
会欣然接受？

每一次休假制度的调整，都几乎面临
着同样的情况。国家政策的调整初衷是为
了全民福利，但落实到具体人群上，又有

了不同待遇。总有一部分人一部分单位在
这样的过程中落在队伍的最后面，事实
上，目前休假福利的差距不是缩小了而是
拉大了。开明的企业、有远见的企业家乐
于见到自己的员工以一种轻松的节奏和心
态面对工作和生活，他们也乐于看到企业
与社会共同进步。但还有一些企业，从8小
时工作制、到双休日、到国家法定节假
日、再到年休制，几乎步步落后，它们成
了国家节假日制度最大的绊脚石。

如果没有法律的强制托底，指望这些
单位跟上社会进步的脚步几乎是不可能
的，只有强制手段才能将众多的制造企业
从比拼人力成本的负担中解脱出来。靠血
汗积累财富的时代终将过去，个体的价值
会最大限度地得到尊重，这是中国制造必
须付出的成本，也是不得不面对的压力。

休假福利，怎样让更多人拥有
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李世远

公交车厢里并不总是温情，偶尔也会发
生不和谐的一幕。6日上午，在青岛11路公
交车上，就上演了一场“男女大战”。（8月7日
《中国新闻网》）

两个人走在大街上，都难免有摩擦，何
况在拥挤的公交车上？不要说邻座两个人腿
靠着腿，有时公交车或火车上的人行道上都
被塞得水泄不通时，哪一位乘客不被前后左
右的人挤得紧紧的，连转个身都困难。尤其
在过去交通不发达的年代，此类现象不是更
司空见惯吗？这位70多岁的城市翁，难道一

次都未经历过？因为一件原本稀松平常的小
事，就肆无忌惮地动手打人，实为不妥。

这几年发生在老人身上的“奇葩”事儿
真不少，诸如女子看手机不让座，遭到老人
揪头发、扇耳光或一屁股坐在身上，或有些
老人不慎摔倒，好心人上前扶起却受到诬陷
等等行为，真是令人汗颜，败坏了社会风气，
更损害了老年人的形象。古人云：“自重人必
重之，自轻人必轻之。”自己不尊重自己，不
尊重别人，何谈受到别人的尊重？

古时，人们形容年高而有名望者“德高
望重”。当下，尊老敬老的社会风气正在形
成，老年人在日常生活中是不是也可以长者
的姿态，宽以待人，和年轻人互敬互让，为年
轻人树立良好的榜样呢？

为老自重为年轻人树榜样

百姓说话
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法晚

教育部网站11日公布了近日印发的
《中小学心理辅导室建设指南》。《指南》明

确，禁止强迫学生接受心理测试，禁止给学
生贴上“心理疾病”标签，禁止使用任何可
能损害学生身心健康的仪器设备。

别动不动就把小孩子的心事“上纲上
线”。

画里有话画里有话

孩子的“心事”

无偿献血之窗无偿献血之窗

来自全球的调查显示，不需要回报的无偿献血者，其血液
的安全程度也最高。在实行无偿献血制度的国家，通过血液传
染艾滋病病毒、乙型和丙型肝炎病毒等的风险更低。无偿献血
并不是为了降低血液成本，意义在于血液安全。

首先，无偿献血是保证血液安全的重要措施。血液安全问
题始终是医疗过程中的重要问题，而且随着人类对疾病认识的
深化以及来自世界各国惨痛教训，各国对血液安全的要求不断
提高。

其次，无偿献血可以保证血液的质量。所有无偿献血者献
出的血液，血站严格依照国家法规要求对多项经血传播疾病进
行检测，目前许多血站还采用了核酸检测技术缩短窗口期的方
法。

虽然医学发展日新月异，但目前全世界尚无一种可以完全
解决窗口期的方法。所谓的窗口期是指病原体感染人体后到
血液中能够检验出病原体标志物之前的一段时间。即使现在
最先进的病毒核酸检测，也只能相对缩短窗口期，而不能使其
缩短到零。也正是因为这一难题的现实存在，世界卫生组织与
国际红十字会才会力推无偿献血。

另外，无偿献血可以减少献血人员的流动。通常一个地方
的血站对每个前来献血的人都有登记，对那些献血间隔时间不
符合规定的献血者不准再次献血。

而有偿献血，血液就成了商品，采血、供血、用血都成为买
卖关系。由于经营血液利润丰厚，不法之徒为牟取暴利，便会
在缺乏必要技术条件和不遵守国家法律的情况下，不顾供血者
和受血病人的生命安危，搞地下血站非法采血。我国人口多，
用血量大，有人买血，就有人卖血。为了挣钱，卖血者不按医学
上供血时间间隔规定频繁卖血，而抽血太频繁时，不仅会损害
供血者的健康，而且也使血液的质量下降。20世纪90年代，河
南省上蔡县文楼村曾经因大批村民卖血感染艾滋病引起社会
关注，被人们称为“艾滋病村”。

无偿献血是非商品性的，献血者不是为了利益。近年来，
我国实现了临床用血100%来自于无偿献血，就防止了再有人
为了挣钱而频繁地流动卖血，从根本上杜绝非法采血和以卖血
为业的流动供血人群的存在，这对预防多种血液传播疾病是非
常有益的。

无偿献血者是带着爱心来献血的，在献血前的健康咨询和
体检时都能如实地报告健康情况，他们所献的是质量最可靠的
血液。献血是为了救助生命，提倡无偿献血是为了血液安全，
只有没有利益的无偿献血才能最大程度降低输血风险。
献血验血不一样，空腹献血要杜绝

在我们日常工作中经常有初次献血者询问医务人员，在医
院验血要求空腹，献血前可以吃东西吗？

空腹采血是输血医学的传统做法，其目的主要是杜绝血液
稀释、乳糜血等问题，以保证血液质量。但弊端是空腹易导致
血糖相对降低，在采血中血容量下降，故容易造成献血者的轻
度或重度献血反应。

而餐后采血为输血工作的新观念，因为进食既可增加血糖
浓度，又可增加血容量，故可大大减少献血反应，特别是重症献
血反应的发生，其关键是要控制献血进食的素食性，杜绝乳糜
血的发生。

有关专家为验证餐后献血效果，对 979名空腹献血者及
1716名餐后献血者进行了对比试验，其结果为：均无一例乳糜
血；空腹献血者有3例一般献血反应，餐后献血者只有1例；空
腹献血者有1例重症献血反应，餐后献血者无一例。这说明餐
后献血是可行的，只要控制献血前两餐以素食为主，就可达到
既保证血液质量，又解决献血反应的问题。

在采血前血站的工作人员会询问献血者的用餐情况，对未
用餐或用餐时间过长者，会让献血者在献血前喝瓶奶、吃点八
宝粥等，以减少因低血糖导致的献血不良反应。
献血后手臂如果出现淤青怎么办？
1.为什么会瘀血？

当血管壁因扎针或受伤，血液流出血管外，聚集在皮下形
成瘀血。
2. 受伤后的血管反应及止血作用？

当血管壁因扎针或受伤，血小板会马上聚集到伤口，产生
一些复杂的变化塞住伤口，然后再慢慢修补血管壁。

(1)受伤的血管壁。
(2)血管收缩使血流变慢减少出血；同时血小板动员至受

伤部位。
(3)血小板附着瘀血管壁并凝集成块，以达初步止血作用。

(4)血液进行复杂的凝固作用，产生纤维素将血球包裹起
来，达到凝血的目的。
3. 献血后为什么会发生淤青的情况呢？

献血后手臂扎针部位发生瘀血的原因可能是：
(1)下针角度或深度有偏差，受伤的血管壁未能及时愈合。
(2)献血者血管壁太脆弱。
(3)献血后扎针部位按压不够，止血不完全，血液流出血管

外进入皮下组织。
(4)献血后2小時內手臂出力或提重物。

4. 瘀血范围为什么会扩大？
因为皮下组织稀松，血液从血管流出后会散开，故呈现瘀

血扩散现象。
5. 如何及时预防及处理瘀血？

当您献血后发现扎针手臂有瘀血情形时，请不要紧张，只
要依下列方法处理即可：

(1)献血后，当针头拔出，直接加压针孔处5-10分钟是最有
效的止血方法，可以避免瘀血发生。

(2)当天尽量让扎针手臂休息，不要提重物，不要出力太
大。

(3)若有瘀血，在开始的48小时内用冷（冰）敷；48小时候才
可热敷。

(4)必要时（在医师指示下）涂抹（消肿药膏）在针孔四周。
(5)大约1-2周左右瘀血才会逐渐消失，顏色由青紫色渐渐

变淡，至淡黃色时就痊愈了。
6. 瘀血处理有哪些注意事項？

(1)48小時内绝对禁止搓揉或按摩瘀血处。
(2)扎针手臂2小時内不提重物、不出力。
(3)冷（冰）敷小心冻伤；热敷小心烫伤。
(4)建议冷（热）敷时间：每2小时一次，每次5-10分钟。

7. 手臂瘀血会不会影响健康？
当瘀血消失后，一切恢复正常，对健康通常没有影响。

无偿献血，意义在于血液安全！
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近日，太平人寿枣庄中心支公司总经理
梁宗岭，人事行政部满明等领导，带着太平人
寿枣庄中心支公司对民警的深切情谊，来到
枣庄市市中区公安分局文化路派出所，看望
并且慰问了全体民警。

梁总代表太平人寿枣庄中心支公司全体
内外勤对派出所全体民警进行亲切的慰问和
衷心的感谢，感谢派出所民警在维护管辖区
稳定、化解矛盾纠纷、增进辖区团结等方面做

出的努力和贡献。民警方派出代表感谢我司
对派出所工作的关心和支持，并表示将以更
高昂的热情和积极的工作态度投身于为人
民、为工作服务中去，不断完善各项工作，力
争为辖区提供更好地服务。

最后，梁总向派出所全体民警献上鲜花
和水果，感谢他们为辖区人民创造一个和谐、
稳定的治安环境，并与他们一一握手告别。

（王珍珍）

太平人寿枣庄中心支公司
看望慰问派出所民警


